

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1,25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón viernes 26 de Enero de 1917

Num. 244

HOJA DE CALENDARIO

SABADO

27

Enero

San Juan Crisóstomo

Nació el año 347. En Atenas ensayó la polemica que, nuda a sus virtudes, lo elevaron a gran altura moral. Amante de la soledad, permaneció seis años abstraído de todo lo terrenal. El año 397 fue elevado a la silla patriarcal del Constantinopla, siendo de ella arrojado y vuelto a llamar y por último desterrado. Las asombrosas conversiones que hacia en su desierto desearon a sus enemigos, los cuales lo trasladaron de uno a otro; uno atormentado constantemente, hasta que en la iglesia donde se veneraba el cuerpo de San Basilio, por intercesión de este santo, entregó su espíritu al Criador el 14 de Septiembre del año 407.

La Exposición eléctrica de Nueva York

NUEVOS APARATOS Y PPLICACIONES.—

SECCIONES VARIADAS, INTERESANTES Y ÚTILES

De una correspondencia que publica la «Prensa» de su corresponsal en Nueva York doña Maria Luisa Solano, copiamos lo siguiente:

«En el Gran Central Palace, hermoso edificio donde se celebran exposiciones periódicas se ha realizado del 11 al 21 del próximo pasado octubre la exposición anual de artículos eléctricos.

Hace una docena de años que se constituyó esta exposición y cada vez adquiere mayor importancia, ofreciéndose al público demostraciones prácticas y evidentes de la inteligencia inventiva del cerebro americano.

Lecherías y panaderías eléctricas

Una de las tres compañías más importantes en el ramo de lechería de Nueva York había instalado varios establos modelos con, ajemplares hermosísimos de vacas y terneros Holstein y Guernsey. A la vista del público a diferentes horas del día y de la noche, se ordenaban las vacas con rapidez, limpieza y sin molestia para el animal por medio de aparatos provistos de cuatro tubos adaptados a la ubra, los cuales estaban en directa conexión con los depósitos, pasando el benéfico líquido de su fuente natural a los recipientes especiales, sin ponerse en contacto con el aire y libre de todo manoseo humano.

La electricidad era la fuerza motriz de este como de los otros aparatos destinados a la clasificación, al batido de la nata o separación de la mantequilla, la esterilización de la leche y su embotellamiento.

El sistema es perfecto. En ningún momento la leche está en contacto con el aire, no recibe sus impurezas, la mano del hombre no actúa, puede decirse, y el consumidor la recibe en la botella sellada en las mejores condiciones que es posible imaginar.

En el departamento de panadería eléctrica máquinas y aparatos especiales cernían, pesaban, y distribuían la harina, mientras otros modelaban las formas, batían y amasaban,

entrando la mano del hombre sólo en la manipulación en el horno y en ciertos adornos complementarios y estéticos de masas y pastes.

Todas las máquinas tenían adosados sus pequeños motores eléctricos que les daban la energía o poder necesario y hacían posible el funcionamiento de todo aquel mecanismo ingenioso y su plantador del sistema antiguo y rutinario.

La lavandería y máquina de coser eléctricas

Otra sección interesantísima era la del lavado por máquina eléctrica.

Veíase operar el aparato sencillo en su manejo y simplificador de una pesada tarea doméstica, y no podía menos de admirarse la facilidad y relativa ligereza con que funciona la máquina, colocada entre las dos piletas de lavar. Por medio de la presión de un botón eléctrico empieza la operación, pasando la ropa del agua jabonosa a la limpia de enjuagar luego al exprimidor y torcedor, y después el agua azulada, de donde vuelve el torcedor yendo por último, a los canastos en que se la lleva a secar al aire. Al lado estaban las planchas eléctricas en forma de largos rodillos de madera, que estaban, desarmadas y dejan la ropa lisa y suave.

En cuanto a la máquina de coser, el motor adosado a ella ha terminado con el cansador movimiento del péo o brazo. Provisto de un pedal que regula la marcha, es verdaderamente se detiene a voluntad, esto es, cuando la que coze lo quiere, todo su trabajo consiste en dirigir la labor, una vez que sabe manejarla y coser con ella.

El departamento del hogar

«El brujo» como popularmente se llama a Edison, ha convertido en un palacio de Aladino cada hogar por pequeño que sea, con solo haber visitado la exposición se da una cuenta de los prodigios que por medio de la electricidad se obtienen en la casa. La iluminación, el calor, la limpieza y la cocina han sido llevados al más alto grado de perfección, facilidad y sencillez.

Cada utensilio eléctrico tiene su propia estufa, y basta establecer la conexión para que el agua o líquido que se ponga en él hierva y la cocción del alimento empiece a hacerse.

Me tocó ver funcionar uno de los nuevos hornos eléctricos automáticos para casa de familia. En caso de no tener cocinera, la dueña de la casa puede preparar lo que quiere comer, dejarlo todo arreglado, tranquilamente y salir sin preocupación alguna, por que su estufa lo desempeñará. Para esto, todo lo que tiene que hacer es dar cuerda al mecanismo de la relojería que la regula, fijar la hora en que desea de principio y a su vuelta lo encontrará todo listo. Por ejemplo, sale a las 2 y quiere que a las 4 empiece a funcionar. Marcada esa hora, cuando llegue el momento una aguja establecerá el contacto con la corriente, y comenzará la cocción de la comida con exactitud matemática.

La corriente eléctrica opera hasta que se obtiene una temperatura conveniente; luego automáticamente se corta y el cocimiento se completa por el método llamado «sin fuego».

La limpieza de la casa ha alcanzado también un alto grado de perfección. Los aparatos llamados «vacuum cleaner», a base de vacío y succión, son los que sirven para absorber el polvo de muebles, alfombras, cortinajes, tapicerías, paredes y de cuanto rincón hay, encerrándole en una bolsa que está en conexión con el cepillo y manguera absorbente sin el menor contacto con el aire. La electricidad mueve este útil aparato y libera a la casa de la distribución del polvo portador de microbios.

Teléfono núm. 113

Sabado 27 enero 1917

Magnífica proyección de la imponderable FERRARI

EL RIDICULO

2.000 metros—4 partes—CAESAR FILMS.

INTERPRETES: OLGA BENETTI—MARIO BONNARD

El lujo y mis en scene es descriptivo, la perfección de la fotografía y los contrastes de luz admirables, el argumento profuso, sacrido de tragedia, la linda actriz y Mario Bonnard están sencillamente sublimes, será un VERDADERO EXITAZO.

Domingo.—Sesiones a las 6 con sorteo de regalos y a las 8 y 1/2.

La semana próxima...

Verdadera filigramas!!!

La sección de tejidos de seda

La instalación de tejidos de seda atraía al público por su gran interés, dado que podía seguirse el proceso desde el origen de la tela hasta la confección de un elegante traje.

Un número de gusanos de seda importados estaban a la vista y todos los visitantes podían verlos trabajar. El producto de estos industriosos animalitos era exhibido en todas sus fases y veíase el capullo convertirse en tela después de pasar por las varias maquinarias movidas a electricidad, para acabar en un artístico traje lucido por una modelo.

Un joven, exhibía los vestidos que un artista de la profesión creaba en su persona, como en un maniquí, ante los ojos ávidos del público.

Tal éxito tuvo esta parte del programa que en ciertos momentos, la concurrencia rompió la valla de separación y se fue sobre la modelo y su hábil modista, teniendo la policía que restablecer el orden y contener a los espectadores.

Educación

Una parte del tercer piso lo ocupaba el consejo de educación de Nueva York con sus secciones «vocacionales», es decir, los departamentos industriales y prácticos instalados, unos en las «high schools» y otros en edificios especiales, donde los niños de ambos sexos sienten despertar su vocación y pueden adquirir los conocimientos necesarios para ser útiles a sí mismos y a la sociedad a que pertenecen.

Los cursos son múltiples y en la exposición podían verse los grupos de niños trabajando en talleres de imprenta, modelado en arcilla, yeso, etc., grabado en madera, reparación de automóviles, manejo de máquinas y motores, construcción, carpintería, encuadernación y demás ramos del arte industrial.

También están incluidos el dibujo mecánico y libre y el arquitectónico.

En otros centros educadores se enseña cuanto se relaciona con la electricidad—teléfono, telégrafo, instrumentos de medición, campanillas, alambres anunciadores, luz y fuerza motriz, aparatos de alarma y automóvil—herramienta, fragua, maquinaria de aserradero, motores a gas, etc.

Los «high schools» de niñas (escuelas superiores o altas escuelas), exhibían una linda casa de cuatro habitaciones—sala, comedor, dormitorio y cocina—para demostrar como se enseña a las alumnas a manejarla. Era un modelo de sencillez, confort y pulcritud.

En otro lado había un núcleo de maestras y niñas en dos o tres cocinas modelos, con un comedor adjunto, preparando un «menú» completo, tal como se hace diariamente en las mismas escuelas, de manera que las alumnas aprendan los principios esenciales del arte culinario del hogar.

El taller de corte y costura, de pantallas para lámparas y candelabros, de pequeños

objetos diversos de utilidad y adorno, de tejido, bordados, hechura y adorno de sombreros, constituyen también puntos de atracción para los espíritus observadores.

Guerra y Marina

Los departamentos de Guerra y Marina ofrecían al público instalaciones completas del uso de la electricidad en la guerra moderna, destacándose entre todos el aparato radiotelegráfico establecido en la azotea, con un radio de 3.400 millas y que recogía los mensajes inalámbricos, enviados a lo largo de las líneas de batalla de Francia, como también los que se enviaban y recibían de Alemania por la estación de Seyville.

El foco o proyector de cinco colores y con un alcance de 50 millas, iluminó de noche con sus fajas azul, blanca, verde, roja y amarilla el cielo neoyorkino. Los experimentos hechos con este potente foco han demostrado que la luz azul tiene mayor poder que la blanca para romper la cerrazón con que produce la neblina. En una noche bastante nebulosa se ensayó el aparato sobre el puerto y dió buenos resultados.

Una hojeadá general

Pasando un examen rápido a todo lo demás, citaremos la iluminación del local con una luz casi igual a la del día por medio de una lámpara de nitrógeno, mejorada recientemente, que está dotada de un filamento de tungsteno y de un globo especial de cristal azulado, la maquinaria eléctrica para el censo y clasificación de la población del país empleada por la oficina del censo; el refrigerador o heladora sin hielo, pues la baja temperatura que se necesita para la perfecta conservación de los alimentos se obtiene por la electricidad, obviándose las desventajas de las impurezas y humedad del hielo; la instalación fotográfica eléctrica, donde se sacaban retratos con diferentes clases de luz eléctrica; y como todo el procedimiento es por este medio se demuestra que la luz del día es innecesaria; el telégrafo gráfico o talantógrafo, aparato compuesto de dos transmisores, varios receptores y llaves de intercomunicación para el funcionamiento. Consta, además de una pluma acoplada a un mecanismo articulado, que denominaremos brazo, y el cual imita los movimientos de la mano y la pluma al escribir. Lo que se escribe en el transmisor es reproducido y registrado instantánea y simultáneamente en los receptores no importa la distancia que los separa. Se escribe por alambre como se habla por el mismo medio en el teléfono, y de esta manera la propia letra se reproduce igual en veinte o cincuenta facsimiles, según sea el número de instrumentos receptores. La reproducción aparece en una película semejante a la del cinematógrafo.

Más adelante veíanse las máquinas eléctricas molidoras de café, los generadores para purificar el aire, los anuncios de colores con

figuras movientes y parlantes, apropiadas para los escaparates de tiendas y toda clase de casas de comercio, con mucho en su conjunto de los «films» la reproducción del canal y esclusas del Erie, cuyo funcionamiento es eléctrico y, en fin, numerosos automóviles, desde el más lujoso hasta el vehículo ligero de carga y el vagón más pesado.

Homenaje a Edison

El día de la clausura, M. Edison y su esposa visitaron la exposición.

El famoso inventor fué la principal atracción de la mayoría de la enorme concurrencia que llenaba el local, calculado en ese momento en más de 20 mil personas. Fué aquel un paseo triunfal y en ciertas ocasiones se vió separado de su esposa por la multitud que se apiñaba a su alrededor, costando trabajo a los guardias abrirle paso. Los aplausos resonaban estruendosos y M. Edison agradecía sombrero en mano y sonriente las ovaciones de la concurrencia.

La admiración que despierta su genio creador entre sus compatriotas es profunda y entusiasta, y en estas explosiones y homenajes le manifiestan su cariño y reconocimiento.

Los barcos noruegos y el contrabando de guerra

La Prensa noruega comenta la situación de la navegación de su país.

El «Sozial Demokraten» pregunta: «¿Quién tiene la culpa», y declara que para juzgar positivamente los torpedeamientos hay antes que saber dónde y en que viaje tuvieron lugar, y que cargamento conducía el buque.

Pero esto se oculta en la mayoría de los casos. Sin duda muchos barcos noruegos se fueron a pique con cargamento de víveres y material de guerra para los países de la Entente, aunque ahora Inglaterra niega carbón a los buques noruegos.

El periódico pregunta: «¿Podemos esperar que los submarinos alemanes contemplen imposibles que sus enemigos sean aprovisionados por buques neutrales con una cosa u otra si pueden impedirlo?»

Finalmente formula el periódico esta pregunta: «¿Hasta dónde llega la culpa de las cosas navieras noruegas, que exponen los barcos en este peligroso comercio, comprometiendo la vida y propiedad de sus súbditos?»

Quizá pudiera preguntarse también lo que el Gobierno noruego hizo por impedir a los barcos de su país dedicarse al transporte de contrabando de guerra a los beligerantes. Esta pregunta es importante, porque los buques noruegos se ven obligados por las autoridades inglesas, al negárseles el carbón, a navegar a Eranzia e Italia.

El «Aftenposten» comunica que Inglaterra prometió a Francia poner a su disposición tonelaje neutral para transportar carbón. El periódico pregunta como Inglaterra dispone de tonelaje del que solo sus propietarios tienen derecho a mandar. A continuación pregunta el diario lo que el Gobierno noruego hizo para que Inglaterra dispusiera así del tonelaje.

La Pöensa alemana añade que los buques noruegos han sido hundidos sin aviso, y que los rumores en contrario han sido constantemente desmentidos por noticias posteriores, en las que se comprobó que chocaron con minas o fueron hundidos previo aviso.

El periódico noruego «Morgenbladet» afirma que de todo el tonelaje noruego sólo del 3 al 4 por 100 está disponible para las necesidades nacionales, y que la mayor parte ha sido comprometida a la Entente por arrendamiento temporal. El periódico califica de no apreciable tal estado de cosas.

El cónsul noruego en Hull afirma que son inexactas las noticias comunicadas de que el vapor «Graafjeld» fuere torpedeado sin aviso, siendo más bien completamente inseguro si fué hundido por un torpedo o chocó con una mina.

De nuestros corresponsales

PALMA.—Se ha celebrado una muy lucida velada a beneficio de «La Gota de Leche» tomaron parte el elocuente canónigo señor Sancho, el concertista Sr. Torrandell, distingui-

das señoritas y otros muy valiosos elementos. La velada resultó brillantísima y se vió extraordinariamente concurrida.

—Se habla ya de elecciones de diputados provinciales. Unos opinan que se aplicará en todos los distritos en que ha de haber renovación, el artículo 29; otros creen que la lucha será muy reñida. Parece que los conservadores aspiran a sacar dos diputados por Inca, dos por Palma y uno por Ibiza; los liberales dos por Inca, dos por Palma y tres por Ibiza y los mauristas, según se dice, se conformarían con uno en Palma si se lo diesen, pero de lo contrario presentarán en este distrito candidatura íntegra. El tiempo dirá.

—El contratista del arbitrio sobre las carnes, en vista de los enormes perjuicios que sufre ha rescindido la contrata, renunciando a la fianza que tiene hecha y que asciende a 40 000 pesetas.

—El gobernador civil ha multado en 2.500 pesetas a dos comerciantes por expender harinas a precio mas elevado que el tasado por la Junta de Subsistencias.

—Ha sido denunciada al Juzgado una criada que para vengarse de una compañera suya, virtió algunas gotas de amoniaco en la leche que una criatura de la casa donde ambas prestaban sus servicios, con el fin de que se culpara a su compañera de los perjuicios que a la niña se pudieran ocasionar.

—Ha fallecido el sujeto que su propio carro atropelló, de cuya desgracia daba cuenta en mi crónica anterior.

—En la catedral y costeada por el Excelentísimo Ayuntamiento se celebró el sábado solemnisima función religiosa en honor del patrón de Palma S. Sebastián.

—En Manacor un carro atropelló a una mujer llamada Ventura Adrover Adrover. Su estado es algo grave.

—Ha sido nombrado segundo Ingeniero de los ferrocarriles de Mallorca don Eduardo de Nouvilas.

—En el círculo de Obreros Católicos y con motivo de ser la festividad de su patria, se han celebrado lucidas fiestas.

—Una muchacha llamada Antonia Palau, de 19 años de edad, viendo unos amores contrariados ha ingerido buena cantidad de ácido clorhídrico, siendo su estado de suma gravedad.

—Don Sebastián Sancho y Nebot ha sido nombrado profesor de la Escuela de Comercio.

—Los alumnos y alumnas de todas las escuelas de Palma celebrarán una fiesta religiosa en obsequio del Beato Ramón Lull.

—Se encuentra en esta el Ilmo. y Reverendísimo Obispo de Lérida.

—En el Círculo de Obreros Católicos se celebrarán semanalmente funciones a beneficio de los tuberculosos pobres.

—Procedente de Roma, en donde ocupa, elevadísimo cargo, ha llegado a esta, el sabio agustino. Muy Rdo. P. Vicente Fernández.

—Han contraído matrimonio don Antonio Rotger Terrades con Doña Ana Homar Bua-des.

—Han fallecido: el Honor Salvador Balle, doña Catalina Sastre Quetglas y el joven don Juan Oliver Matas. E. P. D.

24 enero 1917.

GACETILLA

Se ha publicado la Real Orden disponiendo el establecimiento de las paradas de semanales, con las reglas que han de observarse y acompañando el cuadro general de paradas.

Conforme a este, se establecerán en Menorca las tres paradas siguientes:

Mahón, 3 semanales, un jefe de parada de segunda y 2 soldados; Ciudadela, igual que en Mahón y Mercadal, 4 semanales, un jefe de parada y tres soldados.

Revistarán dichas paradas los oficiales del Escuadrón Cazadores de Menorca.

OCASIÓN

Por dejar el negocio se vende el acreditado establecimiento de

LA DALIA, calle Nueva 6

En la misma GRAN LIQUIDACION de juguetes

DINERO!

1.ª Hipotecas

SI DESEAIS alguna cantidad para 1.ª hipoteca,
SI QUEREIS COLOCAR alguna cantidad en 1.ª hipoteca,

Si necesitáis alguna de estas dos cosas, podéis dirigirlos a:

PLAZA MIRANDA 4. MAHON

y os informarán de quien os puede satisfacer.

(Despacho: Todos los días de 1 a 3 tarde).

Debiendo cubrirse por oposición una plaza de músico de tercera, correspondiente a Óboe vacante en el Regimiento de Mahón, cuya plana mayor reside en esta, se anuncia el oportuno concurso en el cual podrán tomar parte los individuos de la clase civil que lo deseen y reunan las condiciones exigidas.

Las solicitudes se dirigirán al Jefe del expresado cuerpo hasta el día 10 del próximo Febrero.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Monte Toro».

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre procedente de Alcudia.

El próximo lunes, a las seis de la tarde, el Grupo Filarmónico del Ateneo celebrará su sexto concierto clásico de la temporada, en el que se extenderá en es a ciudad un magnífico trío para piano, violín y violoncello del gran maestro francés C. A. Franck, ejecutándose además música de Mozart, Boccherini, Beethoven y Wagner.

Garnicería Modelo

PLAZA DEL CARMEN N.º 9.

Los precios de venta de carnes son los siguientes:

Carne sin hueso a 3'00 pesetas kilo, libra de 400 gramos 1'20.

Carne con hueso a 2'00 pesetas kilo, libra de 400 gramos 0'80.

Chuletas de cordero a 2'00 pesetas kilo, libra de 400 gramos 0'80.

Ayer sufrió una avería el auto-correo al venir de Ciudadela sufriendo una «panne» entre Ferrerías y Mercadal; tuvo que telephonarse a Ciudadela para que saliese otro coche como se hizo recogiendo a los pasajeros que llegaron a Mahón con dos horas de retraso.

Sería de agradecer a la empresa de dichos autos que los pusiese en condiciones de no sufrir con tanta frecuencia averías como la de ayer por las molestias y perjuicios que se irrogan a los pasajeros.

Se ha dispuesto queden anulados, por haber sufrido extravío, los documentos pertenecientes a los individuos que se indican, aprobándose la expedición de los oportunos sustitutos:

Federico Argüelles Andresy de Mahón, pase de excedente de cupo; don Lorenzo Pons Vinent de Mahón, pase también de excedente de cupo.

Alcaldía de Mahón

SUBSISTENCIAS

Esta Alcaldía en vista del informe del Ayuntamiento y teniendo en cuenta que de las diez y nueve fábricas de pan de primera, existentes en esta ciudad once lo venden al precio de 0'52 centimos el kilo y que de las veintidos, trece venden el pan de segunda a 0'50 pesetas el kilo, tipos que están en consonancia con los precios de venta fijado a las harinas por la Junta de Subsistencias de Menorca, en uso de las facultades que lo confieren las disposiciones vigentes, ha acordado sujetar a tasa el pan corriente señalando el precio de 0'52 pesetas por kilo al de primera clase y 0'50 pesetas por kilo al de segunda.

Lo que se hace público para conocimiento general, advirtiendo a los vendedores que exijan mas precio que el señalado por el presente Bando que incurrirán en la multa de quinientas a cinco mil pesetas.

Mahón 26 Enero de 1917.—El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.

El astrónomo Sfeijóon ha hecho los siguientes pronósticos para lo que resta del presente mes:

Del 25 al 26, dominará el buen tiempo en la Península, reflejándose un poco en el NE. y SE. la influencia de los mínimos barométricos del Mediterráneo superior y de América septentrional, y en el Cantábrico, la de las bajas presiones del archipiélago inglés.

Del 27 al 28, actuará en los mares del Norte y Báltico un centro borrascoso, que formará secundarios en el Mediterráneo superior y en el golfo de Gascuña. Ocasionarán lluvias y algunas nieves en la Península, particularmente desde las regiones septentrionales a las del paralelo central, con vientos más o menos fuertes del tercero al cuarto cuadrante.

El lunes 29, al apartarse de nosotros el centro borrascoso y secundarios mencionados, empezará a formarse una depresión en el SO. y S de la Península que ejercerá alguna influencia en estas regiones.

El martes 30, adquirirá mayor intensidad la citada depresión del SO. y S. de la Península, la cual producirá lluvias y algunas nieves desde Andalucía a Levante y Centro, con vientos de entre NE. y SE.

El miércoles 31, llegará al Mediterráneo la depresión del día anterior, situándose entre Argelia y Baleares. Causará lluvias y nieves desde las regiones vecinas al Mediterráneo, hasta las del paralelo central, con vientos de entre NO. y NE.

El Excmo. Señor Ministro de la Guerra en telegrama de 22 del actual dice al Excmo. Señor Capitán General del Distrito lo que sigue:

«Para unificar fechas terminación licencias cuatrimestrales disponga V. E. se consideren prorrogadas en cuerpos a sus órdenes hasta fin mayo próximo las concedidas en la actualidad.»

El ministro de la Guerra, ha firmado la correspondiente real orden disponiendo la concentración de reclutas que se efectuará el día 10 del próximo febrero.

En el «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al 23 del actual se insertan los extractos de las cuentas del tercer trimestre del año último, presentadas por el depositario de los fondos municipales del Ayuntamiento de San Luis.

El Jefe de la Guardia Municipal tiene en su poder una sortija encontrada en la calle del Bastión, la cual será entregada, a quien acredite ser su dueño.

El señor Director de la Casa de Misericordia ha recibido de cierta persona que oculta su nombre 5 pesetas para los Establecimientos municipales de Beneficencia.

He recibido una importantísima partida de sábanas que venderé mas barato que ninguna otra casa; las hay desde 1'50 a 25 pesetas una.

EL BAZAR de Francisco Pons Carreras, Hannover 11.

TEATRALES

TEATRO PRINCIPAL.—Anoche púsose en escena la inspirada partitura en cuatro actos del inmortal Maestro Donizetti «Lucia di Lamermoor» dirigida bajo la experta batuta del reputado Maestro Vicente Petri.

Por ser día de moda y por la bondad de dicha ópera el teatro se vió animadísimo.

La tiple ligera Srta. Casas cantó la parte de Lucia con verdadero *amore* oyendo aplausos en distintas ocasiones; en el primer acto, y duo final con Enrico (Sr. Valls); en el tercero en el rondó que dijo con maestría mereciendo una ovación y teniendo que repetir dicho rondó lo cual le valió muchos aplausos, merecidos y justos porque su voz es agradable y la artista canta y modula muy bien. También fué aplaudido el flauta que juega en dicho rondó un papel más que secundario.

En el segundo acto fué la nota dominante el nutrido y majestuoso concertante final que dijeron todos los artistas admirablemente siendo muy aplaudidos y teniendo que ser llamado al palco escénico el Maestro Petri oyendo una ruidosa ovación.

El tenor Sr. Marqués hizo un Edgardo de verdad, rayando a gran altura en todas las ocasiones sobre todo en el final del cuarto acto que cantó como pocas veces se ha oído en dicho teatro.

El otro tenor Sr. Quatrini, a pesar de lo secundario del personaje Arturo desempeñó muy bien su cometido. También fué aplaudido en varias ocasiones el Sr. Valls. Los coros bien y la orquesta irreprochable, nutrida, afinada y más que otra cosa, entrenada gracias a la dirección del Maestro Petri.

En suma; la «Lucia» de ayer satisfizo al público por lo cual unimos nuestro aplauso a los muchos que oyeron los artistas todos, haciéndolo extensivo a la Empresa que ha proporcionado al público mahonés tan preciosa ocasión.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 25 de Enero de 1917.

Interior serie A	77'70
Id. id. B	77'70
Id. id. C	77'60
Exterior A	84'65
Amortizable 5 p.%, A	99'10
Id. B	98'10
Nortes	70'45
Alicantes	70'75
Francos	85'55
Libras	22'40

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 26 DE ENERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Imaginería: Otro Id. de Caballería don José Selgas.

Hospital y provisiones: 4.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 1.º oficial de Ingenieros.

Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Ponsetí hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrecen a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea.

Catalina Ponsetí Vda. de Natta.

Para Alquilar

Casa calle de Gracia número 134 propia para cualquiera industria con habitaciones particulares.

Informes: San Clemente 11.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 26.

Nacionales

Consejo en Palacio

Ayer celebróse en Palacio el anuncio del Consejo de ministros presidido por el Rey.

En dicho acto el conde de Romanones pronunció un extenso discurso informando al Rey de los sucesos políticos y del curso de la guerra.

Asimismo dió cuenta del nuevo mensaje de Mr. Wilson acerca de la paz y de las derivaciones que puede traer la guerra submarina.

También espuso el plan parlamentario que fué del agrado del monarca.

Después del Consejo en Palacio, los ministros se reunieron en consejo para cambiar impresiones.

Firma de Marina

El ministro de Marina presentó a la firma del Rey el correspondiente decreto modificando el Reglamento de maquinistas de la armada.

Asimismo presentó otro restableciendo el negociado técnico del ministerio.

Reunión de Alcaldes

En una reunión celebrada por los alcaldes acordaron visitar al conde de Romanones y al ministro de Hacienda señor Alba para pedirles que las tasas de las subsistencias se hagan en los puntos de origen y para obtener que se resuelva prontamente el asunto de las haciendas locales que están todas desquiciadas.

El claustro de Doctores de la Universidad central ha acordado conceder voto a la eximia escritora doña Emilia Pardo Bazan, en cambio lo ha negado al profesor judío Yahuda.

Notable conferencia

El Director de la Prensa Asociada ha dado una notable y aplaudida conferencia en la Academia Católica tratando del periodismo y de las condiciones que deben adornar a los periodistas considerando como un estado morboso las discusiones entre periodistas que a nada práctico conducen.

El orador fué felicidísimo al terminar su peroración.

Extranjeras

Combate naval

El Almirantazgo inglés anuncia que en la noche del 22 de enero, fuerzas ligeras británicas patrullando en el Mar del Norte, no lejos de la costa holandesa, encontraron una división de destroyers alemanes, entablándose un corto combate durante el cual uno de los destroyers enemigos fué hundido.

El resto se dispersó después de haber sufrido un severo castigo. La oscuridad impidió la persecución.

Durante la misma noche hubo otro corto, pero reñidísimo combate entre destroyers enemigos y otros ingleses, cerca de los bancos de Schonwer.

Durante la lucha, un destroyer inglés fué alcanzado por un torpedo. La explosión mató a tres oficiales y a 46 marineros. A consecuencia de ello, el barco fué hundido por nosotros mismos.

No se sufrieron otras pérdidas.

Noticia no confirmada

El ministro de Marina ha dicho que no tiene confirmación ninguna de haber

sido hundido por el «Glasgow» uno de los buques corsarios que cruzan estas aguas.

Además del «Barroso» y de otro crucero, se ha ordenado también a la cañonera «Timbira» que vigile las costas brasileñas.

Ha añadido el ministro que son ingleses los buques de guerra que fueron señalados ayer en las costas del Norte, los cuales correctamente se mantienen fuera de las aguas territoriales, y ha afirmado que es inexacta la noticia de que se haya escapado la tripulación de la cañonera alemana «Eber», si bien conviene hacer notar que el Gobierno se ha abstenido de hacer desmentir en la Prensa esta noticia.

Se han dado las órdenes oportunas para que una flotilla de vigilancia realice entre Pernambuco y Marañón cruceros regulares.

La angustia de la Entente

La angustia de las potencias de la Entente frente a los acontecimientos rusos, se desprende de un artículo del «Corriere della Sera».

El periódico dice:

Aun ateniéndose uno a la interpretación oficial de los últimos sucesos, no puede explicarse la incompetencia en los círculos directores de Rusia, que debe paralizar todas las operaciones de la guerra y es ante todo inconcebible el regreso disfrazado de Stuermer.

El citado periódico añade, que en otros países no se tolerarían disputas políticas, las cuales desviarían la atención pública de la guerra y debilitarían la dirección de ésta.

El conocido sabio italiano Mr. Bruni, profesor de química en la Universidad de Pádua, declaró según noticias de Suiza en una conferencia en Milán, que si Alemania sale victoriosa de esta guerra, lo deberá ante todo a sus químicos.

Lo que la ciencia alemana ha hecho en esta guerra quedará imborrable en la Historia, y recomienda a los demás pueblos a seguir su ejemplo.

Ceremonia en Atenas

Dicen de París que en la Cámara se ha discutido la conducta del gobierno en la cuestión griega, conducta que ha sido aprobada, añádesese que el sábado se celebrará la ceremonia en Atenas de saldar los pabellones aliados, ceremonia que ha sido impuesta por la Entente a Grecia, sin mas razón que la de las fuerzas.

Terminación de la campaña en Dobrudja por los búlgaros

Telegrafían de Sofía que los búlgaros han dado por terminada la campaña en la Dobrudja y que se preparan para dar un fuerte ataque en la Besarabia.

Falsa noticia

Telegramas de Amsterdam dicen ser falsa la noticia propalada del hundimiento de un corsario alemán desmintiendo que Holanda ha internado a los tripulantes del destroyer alemán «U 69» que se refugió en Imundea. También dicen que por las fronteras de Holanda pasan grandes contingentes de alemanes que van a reforzar el frente occidental.

Parte inglés

Dicen de Londres que un submarino hundió en la desembocadura del Támesis un vapor inglés de gran tonelaje, añade que en Loos rechazamos a los

alemanes haciendo algunos prisioneros derribamos seis aviones y perdimos dos; también penetramos en algunas trincheras alemanas en Iprés.

En el Somme hubo el cañoneo de siempre.

El parte francés solo dice que los alemanes fueron rechazados en Berriaubax.

Telegrafían de Viena que en el frente oriental ha dado buen resultado la operación realizada por las tropas austro-húngaras en Tzernianchy al sur de los pantanos del Prigret, y que las operaciones en los demás frentes carecen de importancia.

Parte alemán

El parte alemán da cuenta de una manifestación grandiosa de estudiantes frente al palacio real entonando canciones patrióticas que fueron escuchadas por la Emperatriz a la cual las dedicaron pronunciando uno de ellos un discurso en el que hiciera votos de fidelidad.

Añade que en Mort d' Homme hubo cañoneo y ninguna novedad en el resto del frente.

De Naüen telegrafían algunos datos del combate naval, dicen que un proyectil enemigo hizo blanco en el «U-69» matando al capitán Ichuly dos oficiales y algunos marineros, quedando el barco con averías las que originaron un choque con otro torpedero después aunque averiado entró en el puerto holandés de Mueden.

Un destroyer alemán consiguió averiar y hundir a un destroyer inglés volviendo el alemán a su base de operaciones. La superioridad del enemigo obligó a dejar la lucha refugiándose en un puerto.

PRENSA ASOCIADA.

«La Marítima»

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 21 de los Estatutos Sociales se convoca Junta General ordinaria de Señores accionistas para el día 29 de enero actual a las cuatro de la tarde en el domicilio social.

Se recuerda a los señores Accionistas que según el artículo 22 de los Estatutos referidos para asistir a las Juntas Generales pueden proveerse de papeleta de entrada que les será expedida en las Oficinas de la Compañía hasta 24 horas antes de anunciada para la Junta, y, no tendrán derecho a papeleta de entrada los accionistas cuyas acciones no hayan sido inscritas a su nombre en el Registro de la Sociedad con fecha anterior a la convocatoria de la Junta.

Mahón 8 de Enero de 1917.—P. A. de la J. D.—El Secretario Guillermo Gofalons.—V. B.—El Vice Presidente, Juan Victory.

Casino Del Consey

Compañía de opereta y zarzuela

DIRIGIDA POR EL REPUTADO MAESTRO CONCERTADOR

D. Laureano Riba

Y EL PRIMER ACTOR Y DIRECTOR

D. Vicente Serrano

Función para HOY viernes 26 Enero 1917

Ultima representación de la zarzuela en un acto,

LA FAMOSA

A las 9 y cuarto.

Imp. de F. Truyol.—Mahón

NUEVO CINE

SABADO 27 ENERO DIA DE GRAN MODA

Magnífica proyección de la imponderable cinta según la comedia del renombrado **PAOLO FERRARI**

EL RIDICULO

2.000 metros. 4 partes. Caesar Films.

Interpretes: **Olga Benetti y Carlos Bonnard**

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE, 6. MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y

por catálogo se puede escoger.

Precio de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

- Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA
- Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.
- Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.
- Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.
- Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia
- 18 Cuadernos al mes por 2 reales
- 40 páginas de lectura semanal para la familia
- EL HOGAR Y LA MODA da, además, PATRONOS CORTADOS bonitos y prácticos
- REGALOS MENSUALES consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.
- Todo por los 2 reales al mes
- Llene V. el adjunto cupón y mándelo a "El Bazar" de Francisco Pons Carreras
- HANNOVER, 11.—MAHÓN
- quien en el acto le dará una muestra gratis.
- Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán obtener muy poco gusto empezando a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.